

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, miércoles 12 de Agosto de 1903

Número 839

Sucursal en Costa Rica

— DE LA —

COMPANIA COLONIAL

— DE —

Préstamos y Depósitos

Capital autorizado:

\$20.000,000 oro americano

Préstamos sobre bienes raíces, efectuados en la Isla de Cuba hasta hoy: \$510,000 oro americano, ó sean 1,096,500 colones

¿Por qué quiere Ud. pagar alquiler de su casa toda la vida, cuando puede comprar una por medio de la

Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos

dentro del término de siete años, pagando por ella en mensualidades, poco más ó menos, lo que tiene que pagar por un alquiler? Teniendo que pagar \$16.00 mensuales por cada mil que la Compañía le presta, terminará de pagar su préstamo por este sistema á los siete años.

Oficina: Casa del Lic. don Gerardo Echeverría, frente al Palacio Espiscopal.

Gran Fabrica

RUEGO AL PUBLICO
s. digne visitar mi

MUEBLES

almacén de 7
a. m. á 7 p. m.

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Av Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

OCASION PROPICIA

Por \$40.00 ofrece una señora dar buena y abundante alimentación, y un cuarto espacioso, bien situado y con un completo servicio interior. En la oficina de este diario informarán.—San José, agosto 3 de 1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4.ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

"EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León
Agente general, Manuel A. Poveda

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00
Número suelto... .., 0-05
" atrasado... .., 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo Nº 539

CORRESPONSALES

De Cartago

En uno de estos días desapareció de su casa una señorita del Molino dejando á su cariñosa madre en suma tristeza, la cual recorre las calles á lágrima viva en busca de ella. Se cree que se marchó con el novio, el cual fue llamado á la Gobernación y dice que no sabe de ella, pues hace días terminaron sus amoríos.

—Ayer como á las 12 m. entró á casa de un joven honrado y trabajador, un policía de higiene y sin decir media palabra, registró todo cuanto había en su casa, hasta un baul que tenían con llave. El policía no llevaba orden escrita. Comunicamos esto á quien correspondía para que evite esos abusos.

—Hace algunos días que el Teniente coronel don Enrique Cooper está postrado en cama á causa de un ataque que le dió en el Cuartel, de donde fué trasladado á su casa. También sigue gravemente enfermo don Lorenzo Bonilla, uno de los mejores músicos de la Banda.

—Don Rosendo sigue mal y está sumamente pobre, pues no tiene recursos para curarse; con la tercera parte de su sueldo no tiene ni para mantener su familia. Sus hijos arden en deseos de auxiliarle; pero están también sin recursos; uno de ellos que está colocado como maestro de escuela gana apenas para mantenerse. Ojalá mire con piedad esto el Gobier-

no y coloque bien á esos jóvenes para que puedan atender á su triste papá. O pensionése al señor Freer para que pueda curarse. Acuérdesse que desde el año 1860 sirve fielmente á la nación.

—El 7 de este mes se cantó una misa de requiem en honra á S. S. León XIII en la iglesia de San Francisco de esta ciudad; parece que en algunos pueblos se recoge fondos para hacer lo mismo.

—Parece mentira que sean más amigos de distraerse las sirvientas que las señoritas: en las retretas casi sólo aquéllas asisten; raro es ver una señorita en el Parque.

—No hay ningún preparativo para fiestas cívicas; suponemos que se hará lo mismo que otros años: ayudar á los pueblanos para sus fiestas.

EL CORRESPONSAL
Cartago, agosto 9 de 1903.

De Grecia

El corresponsal de "La Prensa Libre" en ésta la ha picado por molestar con sus salerosas correspondencias al señor Jefe Político de ésta. Nos gustaría que este corresponsal aquí llamado *Molusco Tieso* no importunara al público y en especial al pueblo de Grecia con sus virulentas correspondencias, pues todos en general sabemos estimar al señor Francisco Arias F. en lo que vale y así mismo á *Tieso* por su ningún valor, pues éste no es más que un vocero de un diminuto círculo que por envidia trata de desprestigiar á don Chico.

Nos gustaría que sin *mamparas* de esa especie se declararan estos insignificantes enemigos para retratarlos de cuerpo entero, y poner negríssimas páginas de su historia al pie de tan guapo grupo.

Continúe, señor Corresponsal, en su ruta trazada, puede ser que encuentre en ésta el remedio que tanto ha buscado, quedando sin ese impedimento que tanto lo afea.

Cuente, pues, conque no perderé ocasión para probar al público que no es usted sino un necio, y mande como guste á

Diminuto Fragmento.

Agosto 10 de 1903.

Barrio de San José de Alajuela

Es mucha la dejación en que se encuentra este barrio, por causa de su mala autoridad, pues el señor Agente de Policía no se preocupa sino porque se llegue el último de mes para recoger su giro. Ultimamente se ordenó limpiar y des-

cuajar las cercas y la basura fue echada á media calle con perjuicio de los pobres boyeros que tienen que pasar llamando sus bueyes y se estacan con las espigas de las ramas de árboles que tiran á las calles, lo mismo que vidrios y cuanto les da su gana arrojar en vez de echarlo á sus propiedades.

Las escuelas, tanto de varones como de niñas, marchan muy bien, pues sus maestros son de reconocida competencia; es de esperarse un lucido examen.

CHEPE

Agosto 10 de 1903

Sarchí de Grecia

Tenemos en este barrio unos dos sujetos quienes no son contentos con el jefe Político de Grecia tratan de desprestigiar su persona únicamente porque éste quiere reemplazar al actual Agente de Policía don Gregorio Soro, persona del todo inepta para ejercer tal cargo.

La mayoría de este pueblo ó al menos la parte sensata y honrada no está nada contenta con su autoridad, pues es muy tolerante con personas que no merecen consideraciones.

Las fiestas habidas últimamente no pueden haber estado más escandalosas; todo el mundo portaba su arma; el clandestino dicen que era libre, y en fin, fué tanto el miedo de cumplir que á todos se les perdonó sus faltas, algunas graves.

Si así continúa esto, no tardado Sarchí será teatro de algún drama nada agradable, siendo su culpa el motivo apuntado; mientras tanto no se nos complazca, seguiremos cantando las verdades, tanto al señor Soro como al revoltoso circulito.

CEPILLO

Sarchí, agosto 10 de 1903

Convincentes razones.—Lógica, espontánea é irrefutable es la siguiente declaración del Dr. Desiderio Pallaus:

"La Emulsión de Scott" es una preparación de verdadero mérito.

1º—Porque es inalterable á la influencia del clima.

2º—Porque es bien tolerable hasta por individuos de estómago delicado.

3º—Porque llena todas las indicaciones del aceite de hígado de bacalao sin sus inconvenientes.

El suscrito la ha usado en su práctica, y, estando muy satisfecho de sus buenos resultados, lo certifica con buena voluntad."

Sigue la firma del mencionado respetable facultativo.

EL DIA

SAN JOSÉ, AGOSTO 12 DE 1903

Responsabilidades históricas

Un ilustre escritor español ha probado, de modo que no deja lugar á dudas, no sólo que los pueblos tienen los gobiernos que merecen, sino también que esos gobiernos son el natural resultado del juego de las instituciones ó del proceder de los partidos militantes; producto del medio político en que se desarrollan.

El gobierno es un poder, y todo poder reclama cierta suma de fuerza para desarrollarse. Para que ese poder sea templado y eficiente, es menester que tenga: a) seguridad de su existencia; b) los medios necesarios para llenar su misión social y política.

Si las pasiones políticas desbordan y el poder se ve obligado á ocuparse en primer término de garantizar su propia estabilidad, necesariamente tiene que elevar su fuerza, haciendo de lado, hasta que la lucha termine, el cumplimiento de su misión política y social.

Si la lucha arreceja y se transforma en tempestad, el poder se transforma en dictadura más ó menos disimulada, porque es ley de existencia, observada en todos los períodos de la historia, que el poder que se halla sin los medios necesarios al ejercicio de sus facultades, trabaja por procurárselos: "si abunda de acción material, emplea la violencia; si es rico, corrompe; si todo le falta, maquina como el último de los conspiradores." Lucha en el terreno que le permiten sus medios de acción, elegido de antemano por sus enemigos, y no abandona el campo sino disputándolo palmo á palmo.

Los gobiernos violentos los hacen, pues, las oposiciones violentas. Si se persigue al poder como á fiera, éste se defiende como fiera. En moral como en física, la violencia provoca la violencia, y no hay que esperar de humanos la paciencia evangélica de Jesús, que en vez de contestar con otra bofetada la del Centurión, se volvió para decirle: si no he dicho verdad, pruébalo; y si la he dicho, ¿por qué me pegas?

Los gobiernos son tales como los pueblos los hacen: si les rodean zapadores que pretenden socabarles el suelo que pisan, tórnanse suspicaces; si se ven amenazados por violentos clataclismos políticos, se convierten en violentos y tiránicos. Así se explica la frase de Balmes: "el poder que gobierna la sociedad ha de ser fuerte, porque en siendo débil tiraniza ó conspira; tiraniza, cuando se esfuerza por hacerse obedecer; conspira, cuando sufre en silencio la violencia y el ultraje; sólo son templados, por consiguiente, los que no son perseguidos por las pasiones políticas, tan intolerantes y ciegas, á toda hora y en todo momento.

De lo dicho se deduce que los partidos violentos, que no se paran en barras para conseguir sus fines, no sólo privan al pueblo de los beneficios de un gobierno templado y eficiente, sino que también, y eso

es lo peor, son los que crean realmente los poderes violentos que algunas veces llevan hasta los lindes mismos de la tiranía. La historia está llena de ejemplos.

Detrás de toda época revolucionaria la historia presenta un Dictador, y ese Dictador es obra genuina de los desatentados y violentos, los que, por el mismo hecho asumen la ponderosa responsabilidad ante la historia, cuyas enseñanzas no se debiera echar en olvido un solo instante.

GRATITUD

"Sres. Secretarios del Congreso Constitucional.

San José.

Heredia, agosto 8 de 1903.

SEÑORES:

Con verdadero reconocimiento he leído la exposición presentada á esa Cámara por el Diputado Sr. Zúñiga Montúfar, relativa á mi persona, y el decreto que, de acuerdo con ella, el Congreso Constitucional se sirvió emitir, bajo el número 68, de fecha 6 del mes en curso, honrándome con el grado de General de Brigada y asignándome una pensión vitalicia de cien colones mensuales.

Si tan distinguidos honores sólo tuvieran su razón de ser en mis dotes personales, debiera renunciar á ellos por ser tributados á una personalidad tan destituida de méritos como la mía y que sólo la bondad de mis compatriotas puede inducirlos á crearme acreedor á ellos; mas, tales honores, á mi juicio, tienen otra causa que me hace aceptarlos con toda la efusión y gratitud de que soy capaz. Ella es: que la Patria me ha elegido para hacer resaltar en mí la generosidad con que sabe corresponder á servicios prestados á su causa, bien sean ellos tan insignificantes como los míos que, si algún valor tienen, será únicamente el que les dé la buena voluntad con que siempre he procurado corresponder al llamamiento de la Nación cuando ha pedido mi concurso. Sólo en este segundo concepto debo aceptar tan inmerecidos honores, y por ello doy las gracias al Congreso Constitucional, que no ha echado en olvido á un pobre anciano que, en el ocaso de la vida, necesita de la protección con que la Patria generosa atiende á los que lealmente la sirven.

Con todo respeto y consideración soy de Uds. muy att. s.s.,

MATÍAS SAENZ."

Intereses generales

Los nuevos cantones

(Concluye)

Queríamos seguir nuestra tarea contestando punto por punto, ó mejor dicho refutando lo escrito á favor de Juan Viñas; pero hemos visto en "La Justicia Social" del domingo, un artículo encaminado á lo mismo, que hasta cierto punto nos releva de seguir, pues allí, aunque á la ligera, se prueban las incorrecciones del defensor de los cantones. Nos mueve también, á suspender nuestra labor el deseo de no cansar al público.

Dejamos en cartera un gran acopio de notas que hemos sa-

cado: notas buscadas en la realidad de las cosas y que no son como el censo aquel que se presentó al Congreso haciendo aparecer á propietarios de Capelladas ó Santa Cruz como vecinos de Juan Viñas, ó como la afirmación del defensor de los cantones al hablar de la máquina de aserrar madera de don Francisco Gutiérrez, la que coloca en Juan Viñas no estando sino en las cabeceras del río Turrialba, entre Capelladas y Santa Cruz.

Esos datos exactos que poseemos los haremos públicos en su oportunidad; mientras tanto, damos una tregua á los defensores para que busquen argumentos que tengan siquiera visos de verdad.

Los interesados.

Cantón Jiménez

Don Francisco Gutiérrez viene publicando en *El Día* una serie de venalidades, distinguiéndose como gran defensor de Santa Cruz.

Este señor ha tratado de desvirtuar de manera grotesca la hermosa y sin rival aldea de Juan Viñas, haciéndole desaparecer ingeniosamente, como por encanto, su marcha progresiva, su fuente de riqueza, etc. En cambio, el señor agricultor hace florecer ingenuamente á Santa Cruz, cubriéndola de flores blancas; es decir, flores de leche y queso, único patrimonio del lugar.

Dice don Francisco que las iglesias, escuelas y cárcel, hablan muy en alto del progreso del distrito de la Cruz; dice bien: como la primitiva iglesia está ubicada en la cima de un peñón en las faldas del volcán, donde ni los tepescuintles pueden subir por la elevación del precipicio, pero sí se oyen los gritos del sacristán que dice con voz robusta: ¡aquí está el progresol, este templo es obra construída y donada con recursos propios del difunto Fray Bernardino de Capellades, Cura de Juan Viñas. Las escuelas y cárcel se quedan en silencio debido á lo antihigiénicas oscuras como un calabozo, llenas de humareda como una chimenea y reducidas como una caja de sardinas; ese es el adelanto de aquella zona que habla á tanta altura. Volviendo á mi querida tierra, le diré al señor Gutiérrez que la reminiscencia que hace al camino de Infiernillo, no sé si tenga razón para decir de los tantos miles que el Gobierno pagó por la vía en referencia; pero ahora se le pregunta á este gran filántropo regenerador de Santa Cruz: ¿Sería Ud. quien abrió la carretera de Fuentes por su propia cuenta? ¡Oh cosas! ¿Quisiera, señor Gutiérrez, pasar al Paraíso y enterarse de la donación de las calles como consta en los archivos municipales? En el memorial presentado al Soberano Congreso por el vecindario de Juan Viñas, ratifica el señor Lara con su firma la donación hecha; de los edificios públicos, mercado, etc., no haremos referencia porque hartos conoce el público sensato las condiciones formales de éstos, y el giro que ha tomado Juan Viñas de pocos años á esta parte. Las pasiones ruines y mezquinas jamás podrán aquilatar los méritos de los pueblos, si son

entonces por la maledicencia de gamonales que se complacen con sembrar la discordia entre caseríos que desean empujar el progreso.

(Continuará)

UN PEÓN.

Juan Viñas, agosto 9 de 1903.

COLABORADORES

Cartita abierta

Sr. don Bartolo Esteva

Pte.

Me supo á pan con queso la hojita suelta que Ud. hizo publicar con fecha 4 de agosto, en la que Ud. ha batido lindamente el cobre al Gobierno de C. R. y al señor Cónsul de España por la expulsión de Juan Vera, su compañero de conducta ejemplar, como Ud. muy bien dice.

Pero como el señor Cónsul parece continuar en su dulce sueño y el Gobierno también muy fresco, á pesar de los badajazos de Ud. en la campana de rebato, creo que Ud. como hombre de alto temple de carácter, sin miedo y sin tacha, no debe soltar la piqueta, y continuar una y otra vez alzando el grito hasta que se haga oír hasta de las piedras.

No olvide que su compañero de conducta ejemplar, espera de Ud. la redención, el castigo del Gobierno, el despertamiento del Cónsul y la venganza del injusto ultraje por *Er terró de os mares*.

No es cosa de acabársele la preunciación por cualquier antillo mal intencionado de la Justicia. Alza oh valiente de verdá...

Su amigo,

K. B. ZOTE.

SECCION AJENA

¡ES INCREIBLE!

La escuela es el templo santo en donde los hombres del porvenir y las madres de mañana van á beber saludables consejos que les prepare para el combate que han de sostener en la vida. Ellos podrán luchar; recibirán con valor el momento en el cual tengan que apurar la amarga copa del dolor, y lo harán siempre que haya una mano que les señale la senda del bien y por este medio ser conducidos á la felicidad.

Esa mano es la del maestro. El es el que con sus consejos enseña y obliga á observar al niño todo aquello que le enaltezca y á huir de lo que tienda á perjudicarlo. Pero estos consejos han de llevar, por parte del maestro, todo el peso del ejemplo, siendo aquéllos sin ésto vanas palabras que el niño escucha en la aula.

En estos templos, llamados de Minerva, es donde recibe el niño el pan de la instrucción. Las miradas de esa sabia diosa estarán llenas de ira y lanzadas serán á todo aquel que con sacrilega planta osare hollar el umbral de su augusto recinto.

A todo esto ¿qué es la instrucción sin estar acompañada por la educación moral?—Edificio sin sólida base capaz de caer al más pequeño choque, llevando en su caída daños inmensos.

Pero basta ya de preámbulos y vamos al caso.

En un pueblo distante de la capital, pueblo casi siempre cubierto por nieblas y en un extremo del radio de la población, existe uno de esos establecimientos de enseñanza en el cual no brilla la moral con toda su pureza y esplendor que

se requiere. Santuario en donde por alguien que dirige sus lecciones, se predica pero que simultáneamente pisotea con su mal ejemplo, la semilla que quiere sembrar en el tierno corazón de sus educandos. ¡Pobres niños, á cuántas pruebas los someten!

Con esas alternativas de buenas palabras y de hechos contrarios, el niño vacila, duda lo que ha de ejecutar y opta por arrastrarse hacia el mal.

Como dejo referido, existe por desgracia en el pueblo antes citado, un maestro que bajo la apariencia de caballero y en el caso de que sus limpias acciones sirvan de modelo á sus alumnos y alumnas, —pues así están clasificadas las clases —descuida esa parte por dedicarse á tomar nota de los repetidos tic-tac de su corazón, siendo su origen la presencia de una su musa.

En esto no estriba tanto su falta toda vez que fuese libre para hacerlo y que no se condujese de esa manera dentro de la escuela y mucho menos encontrándose allí la de su simpatía; pero agrava la situación porque él abraza ya el estado en el cual se contraen sagrados deberes. Dicho maestro podrá decir á sus alumnos: *haced lo que digo y no lo que hago*. Por eso al encabezar mis humildes y mal forjadas líneas si lo hice con el título antes mencionado ha sido para poner en relieve una falta con visos de virtud y comedia á toda la faz de un vecindario.

Concluyo por ahora para continuar cuando el protagonista de esto se sirva facilitar-me más material.

MARÍA

San Ramón, agosto de 1903

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Juzgado de lo Contencioso.—Día 10.—8 y 1/2 a. m.—Se remitió la causa contra Joaquín Jiménez y otros por depósito de aguardiente clandestino para la práctica de una diligencia en ella ordenada.

9 a. m.—En causa contra Ramón Guilarte Gómez, por expendio de aguardiente sin patente, se declaró sin lugar el recurso de apelación interpuesto por el defensor; se elevó á plenario y se ordena recibir al reo su confesión con cargos.

1 p. m.—En causa contra Luis León por fabricación clandestina de aguardiente se mandó evacuar la prueba pedida por el defensor de éste para lo que se comisionó á los alcaldes del cantón de Mora y del Puriscal á quienes se les remitió el mandamiento que correspondía.

Juzgado 2º del Crimen.—En la sumaria seguida por el Alcalde de Desamparados para averiguar si hubo complicidad en la fuga del reo Bernabé Rojas Valverde se dió audiencia al fiscal.

—Se señaló día para recibir pruebas en las causas siguientes: contra Alberto Soto por hurto, (1 p. m. del 18 del corriente); contra Ignacio Fernández, por lesiones, (1 p. m. del 20 del corriente); contra Juan Vega por lesiones, (1 p. m. del 13 y 14); contra Enrique y Luis Guevara por homicidio (2 p. m. del 17).

—Se declaró sin lugar la prueba ofrecida por el defensor de Dolores Castro Mora.

Señalamientos.—Juzgado 1º del Crimen.—1 p. m., ratificación Carlos del Río; idem. Filadelfo Delgado; idem. Rafael Fonseca.

Juzgado 2º del Crimen.—1 p. m. ratificación Manuel Loaiza, hurto; 2 p. m., ratificación María Barrientos, lesiones.

Sala 2ª de Apelaciones.—En la causa seguida contra Moisés y Dolores Camacho Fallas por fabricación clandestina de aguardiente, se aprueba el sobreseimiento consultado.

—En la seguida á Silvestre Arroyo Vargas por depósito de aguardiente clandestino, se confirma el sobreseimiento recurrido.

—En la seguida á Francisco Emanuel Cairo por fabricación de un aparato de destilar aguardiente, se confina al reo á la ciudad de Esparta por el término de un año.

—En la seguida á José María Guzmán Guillén por lesión á Santos León Vargas, se revoca el fallo apelado.

Sala 1ª.—Vistas para hoy.—Benjamin Piza contra la Municipalidad de Alajuela, 1 p. m.

Sala 2ª.—Miguel Arias y otros, robo, 1. p. m. José Serrano, lesiones, 2 p. m.

Sala de Casación.—Teresa Alvarado v. de Dent contra Melchor Leitón.

Defunciones

Día 11.—Angel Tomás Sequeira Quirós, 7 años 7 meses 10 días, hijo de L. Sequeira y Pacífica Quirós, murió de gastro-enteritis; distrito de Catedral.

Sin nombre Umaña, nació muerto, hijo de Petronila Umaña, distrito del Hospital.

Samuel Williams Conose, 50 años, hijo de Enrique Williams y Carolina Conose; murió de apocaloxis, en el Hospital.

José Valenciano, 5 meses 24 días, hijo de María Valenciano; murió de disentería, distrito de la Catedral.

Hospital de San Juan de Dios
Entradas: Hombres 1, mujeres 1
Salidas: " 0 " 2

Movimiento marítimo
Limón, agosto 10.

Anoche á las 7 y 40 p. m., ancló, procedente de Nueva York, con 8 días de mar el vapor americano "Buckman" de 1,237 toneladas, Capitán Madr y 36 tripulantes; pasajeros: Mr. Shulte, Luis Anderson y B. Huent; carga general; sin correspondencia; consignado á United Fruit Co.

Hoy á las 7 1/4 fondeó el vapor alemán "Merces", de 2,858 toneladas, procedente de San Francisco de California, con 3 días de mar de Amapala á este puerto; 44 tripulantes, Capitán Peterson, y consignado á F. J. Alvarado y C^o; pasajeros: Pedro J. Chamorro, G. Solórzano, M. González y Dr. M. E. Velásquez; Carga: 82 bultos con 7 toneladas, correspondencia 1 saco y 1 paquete.

Documentos defectuosos

Partido de Alajuela.—Bernardo Soto Alfaro, Nínfa Santos Aguirre, José María Campos Miranda, Juan Barrantes Martínez, Ceslao Saborío López, Placentino Vargas Salas, Federico Arguedas Castillo, Antonio Morera Ocampo, Víctor Argüello Murillo, Pedro Murillo Rojas, Juan Rafael Montes de Oca Chaves, María Valentina Guerrero, Victoriano Salazar Porras, Anastasio González Hidalgo, Pedro Rodríguez Ugalde, Juan Rafael Alfaro Araya, Adolfo Peralta Aguilar, Jesús Jiménez Cordero, Francisco de Paula Amador Salcedo.—Agosto 11.

ULTIMOS CABLES

LIMA, 10.—El Gobierno ha nombrado al poeta José Santos Chocano encargado de negocios en Centro América. De fuente fidedigna se sabe que existe tirantez en las relaciones del Perú y Ecuador.

SAN PETERSBURGO, 10. El Gobierno ruso exige el castigo no solamente del asesino de su cónsul Mr. Rostkoveki sino también de los empleados civiles y militares quienes de manera alguna estuvieran complicados en el crimen Rostkoveki, el segundo cónsul ruso que ha sido asesinado en Macedonia durante los últimos po-

cos meses, y ha motivado tremenda indignación. Según el informe del oficial que tiene á su cargo el consulado ruso en Monastir, el asesino es un policial. El cónsul le pidió su nombre porque desobedeciente á sus instrucciones no saludó. El policial por única respuesta le disparó varios tiros, que hirieron al cónsul mortalmente en la cabeza y caderas. La bestia que tiraba el coche del cónsul recibió dos balazos. El asesino también disparó contra el cochero.

BELGRADO, 10.—Según las últimas noticias recibidas en ésta, relativas al asesinato del cónsul de Rusia en Monastir Mr. Roskoveki, trató con palabras abusivas al policial por su falta de saludarle. Le llamó: Turco chanco, y le golpeó con su látigo diciéndole: Quizá otra vez me conocerá. Este tratamiento provocó al policial de hacer uso de su arma; se dice que el cónsul fué muy aborrecido porque era muy orgulloso.

VIENA, 10.—Anuncia la prensa de Polonia austriaca q' los desórdenes en Cracovia, resultado de la huelga, motivaron la muerte de 60 personas.

BERLIN, 10.—Está ganando mucho terreno la agitación en favor de una huelga general de minas de carbón. En la comarca de Esen ayer efectuáronse 15 meetings de mineros; en el que efectuóse en Stokourn, el miembro socialista del Reichstag recientemente electo, Sr. Hue, manifestó que la huelga ha de verificarse dentro de pocas semanas á no ser que fuesen concedidas las demandas de los mineros.

CONSTANTINOPLA, 10.—Correspondencia de Monastir fechada el 5, avisa que el número de insurgentes que poseionáronse de la pequeña villa de Krushevo ascendieron á 900, mataron á toda la guarnición que se componía de 53 soldados turcos y volaron todos los edificios del Gobierno. En el cerro que domina la población, izaron la bandera roja que á un lado lleva pintado un león y esta inscripción: "La libertad ó la muerte" al otro lado: "Valor hermanos" Cuando se despachó la correspondencia, los rebeldes estaban todavía en posesión de la viña; casi todo el país al Norte de Monastir está levantado.

ROMA, 10.—Como los apellidos de los cinco individuos que arrojaron tomates al primer Ministro Combes en Marsella, parecían ser italianos la autoridad de ésta investigó el caso, lo que ha dado por resultado que todos son italianos. Se han despachado muchos telegramas á Mr. Combes felicitándole por haberse escapado del proyectil asesino.

PARIS, 10.—El juicio de la familia Humbert, que comenzó el sábado, fué continuado hoy, lo que atrae mucha gente al palacio de justicia. La señora Teresa Humbert continuó á dominar la situación, causando dificultades cada vez que el juez quiso interrogar á los demás miembros de la familia.—El juez presidente Mr. Bounet, insistió en examinar á Federico Humbert, pero la señora Teresa se puso en pie diciendo: Insisto que me escuchen, hoy me siento fuerte. Explicaré dónde se encuentran los millones. El juez, sin embar-

Los famosos calzados de Artavia

Se envían francos de porte para cualquier punto de la República, á los mismos bajos precios que en la capital.

Órdenes que no vengán acompañadas de su importe, sólo serán servidas por medio de los señores Agentes:

- Don Virgilio Giorgi "Farmacia Internacional" . Limón
- " Sidney E. Stewart "Industry House" Siquirres
- " A. Hackler "Peralta Commissary" Peralta
- " Augusto J. Grillo Puntarenas
- Don Rafael Elizondo Liberia
- Gamboa y Orlich San Ramón

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, y los precios son más bajos que los importados.

Se hace también cualquiera otro estilo y á la orden.

EMILIO ARTAVIA.

San José C. R.—Avenida Central.—Apartado 179.

go, procedió al examen de los demás acusados, á pesar de las constantes interrupciones de Teresa. Durante el interrogatorio que el juez sujetó á Federico, la Teresa gritó trágicamente: "Señor Presidente:—Por su manera se muestra palpablemente que está contra nosotros; debiera tratar de disfrazar sus sentimientos á fin de aparentar imparcialidad." Estos encuentros entre la Humbert y el juez, divertían mucho á los concurrentes. El juez le respondió á la señora, diciéndole que desistiera de interrumpir, pero ésta gritó otra vez: "Ud. muestra continuamente su prejuicio." Federico Humbert, hizo larga declaración relativa á la compañía de seguros "Rente Viagere" que fué organizada por los Humbert, y cuya quiebra lleva la ruina á millones de familias. Mantuvo Federico, que las operaciones de la empresa se manejaban de buena fé; aseguró que la quiebra se debía á la mala fama que personas interesadas dieron á la compañía. Negó el testigo que fueron conectados por teléfono secretos, las piezas del Palacio Humbert sito en la avenida Grande Armes. Teresa también tomó cartas en el asunto gritando: "Mentiras, más mentiras." Federico manifestó que dedicaba la mayor parte de su tiempo al arte y poesía, dejando las operaciones financieras completamente á su esposa Teresa.

HECHOS Y DICHS

Lujosamente impresa hemos recibido la oración fúnebre pronunciada por el Presbítero Dr. don Rafael Otón Castro en los funerales del glorioso Pontífice León XIII. Agradecemos el envío.

Incendio.—Quiso haberlo en una casa del barrio del Hospital; por fortuna sólo prendió fuego una chimenea; algunas personas estuvieron listas á pagar.

Ramón Marín le dió tremendo botellazo á Chaves, el conocido hotelero del Mercado, quien quedó con la cara desarmada y flojos los dientes. Parece que Marín pidió guaro á Chaves y éste le proporcionó una botella de cañin; así comenzó la co a.

Los ciclistas suelen en nuestras calles ser muy descuidados; uno de ellos, alumno del Liceo, estuvo á punto ayer de atropellar á una niña cerca del Colegio de Señoritas.

Muebles encausticados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Por lo que llevarón al Cuartel á Hernán, al conocido enanillo limpia botas, fué porque se le antojó bajarse los panta-

lones y hacer una *necesaria* frente al Palacio Nacional. Poca cosa, ¿verdad?

Tórtolos.—Antenoche á las 10 y 1/2 desapareció de su hogar una señorita del Paso de la Vaca para unirse en un punto muy céntrico de esta capital á su amado tormento. ¡Ay Severo, Severito, cómo están las cosas en este pícaro mundo!

Continúa mejor de salud la distinguida señora doña Evangelina Prestin y de Mora. Lo celebramos.

Están componiendo la calle que queda frente al Colegio de Señoritas. Ya era tiempo.

Muchas personas, temerosas de la respectiva multa, están ya componiendo sus casas y sus aceras. ¡Muy bien!

En las ventanas de la tienda de los señores Romero se exhibe el retrato del Licenciado don Mauro Fernández, obra del artista costarricense señor Echandi.

Una señorita sufrió ayer terrible caída cerca de "La Linda Cubana." Resultó con una pequeña herida en una pantorrilla.

Traslado.—En la semana entrante trasladarán todo lo de la Merced vieja á la nueva.

Saludamos en esta ciudad, de regreso de España, al conocido comerciante español don Rafael Sánchez, quien fue víctima de un robo en Barcelona.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras. Casa.—No. 531

El Gobierno accedió á la solicitud presentada por don Leopoldo Villanave, á fin de que se le permita exhumar los restos de la señora doña María Luisa Villanave Chavarría de Escobar, sepultados el 31 de marzo de 1898 en el cementerio de Jiménez, para trasladarlos al de esta ciudad.

Nos dicen que un trasnochador que andaba *serenamente* en el Paso de la Vaca le *enflautó* la guitarra á una ex-concubina, pues ésta llegó á insultarlo en momentos en que aquél le cantaba á la niña de sus pensamientos aquello de: "Guarda esta flor . . . etc."

Antenoche fueron conducidos al Hospital de San Juan de Dios dos hombres enfermos, parece que de fiebre amarilla, procedentes de la Línea de Limón.

Nos cuentan que en Cartago han trepado por las nubes los impuestos del Mercado.

Personales.—Don Leonardo Zavaleta regresó del Puriscal, á donde fué en vía de negocios.—También regresó de Liberia el señor don Narciso Blanco.

Demente.—El domingo andaba un pobre viejecito, trastornado, por la Cuesta de Mo-

ras, siendo su figura muy indecente. Convendría meterlo donde corresponde.

Intransitable está la calle que conduce del Hospital á Las Pilas; aquello no es más que lodazal. Requiere pronta composición.

Gran número de cartas rezagadas hay en la Dirección General de Correos.

El domingo 16 del corriente habrá un turno en la Iglesia de San Francisco de Paula (Mata Redonda). En ese templo van á principiar ya los trabajos de construcción de la Sacristía.

Apesar de los focos de luz que se han colocado en las arcadas frente al Teatro Nacional, los sucios, desvergonzados ó *cochinos* (que para el caso da lo mismo) continúan haciendo allí barbaridades contra el aseo, contra la higiene, contra la cultura y contra todo. Sería bueno pescar á uno de esos alconoches y arrancarle las orejas, á más de gorda multa y largos días de *chirona*.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Único agente,

Serapio Tomas.

Correo para Europa y Estados Unidos, vía Nueva Orleans, se despachará mañana á las 7 a. m.

Los tahures no pudieron hacer gran cosa durante las fiestas de Santo Domingo, pues no fué mucho el dinero que descansó en las mesas de tapete verde.

Víctima de la fiebre amarilla murió ayer á la 1 a. m. en Limón el conocido joven Mr. Charles Paniski, conductor del Ferrocarril de Costa Rica.—Nuestro pésame á sus deudos.

El domingo próximo contraerá matrimonio el conocido mecánico don Ricardo Grant con la simpática señorita Dolores Ramírez. Felicidad eterna les deseamos.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N^o 531

De fiebre amarilla falleció el día 8 en Limón el guarda José Coronado.

Enfermo de cuidado está en Heredia el Coronel don Mateo Molina. Iba en comisión para Sarapiquí y tuvo que regresar.

El activo Jefe Político de Guadalupe, con vista del hecho que delatamos referente á las suciedades que habían arrojado en la acequia que provee de agua á esa Villa, ordenó levantar inmediata información del caso. Reciba nuestros aplausos por su constante celo.

Apesar de la lluvia, asistió gran concurrencia anoche á la función del Variedades.

Traviesos.—Todas las tardes se entretienen varios jovencitos, subiéndose y bajándose en las columnas del puente de la Fábrica, con perjuicio de que el día menos pensado se caiga uno y se rompa una costilla. Llamamos la atención de la policía á fin de que prohíba eso.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Único agente,

Serapio Tomas

Baile.—Lo hubo anoche en la casa de habitación del Mayor don Jesús Jiménez, en celebración de los \$1250 con que la suerte favoreció á dicho señor en el sorteo del domingo.

CONVOCATORIA

Para reponer puestos que han quedado vacantes en la Junta de Gobierno de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida se cita á todos los miembros de esta Asociación para una Junta General que se verificará á la una de la tarde del 16 del corriente, en el Salón de Sesiones de la Liga de Obreros, local que queda casi en frente de la instalación eléctrica del Teatro Nacional.

San José, 5 de agosto de 1903.

RAFAEL FONSECA C.,
Secretario interino.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

Zapatería Italiana

—O— DE —O—

Antonio Carboni

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta ZAPATERIA altamente satisfecha, pues la

duración, forma y calidad

del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica.

Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa continuamente de las mejores fábricas de New York, Hamburgo y París.

La fama de esta ZAPATERIA es real y efectiva

Todo bueno! —O— Todo fresco!! —O— Todo barato!!

4ª Avenida, Calle 18 Norte.

BARBERIA "LA BOLA BLANCA"

Situada en la Calle Central, Sur

Cuenta siempre con famosos barberos de fino trato y competentes en el arte; se garantiza el aseo.

Además se encontrarán de venta famosos violines, cuerdas para violín, guitarra y bandurria; de venta un violoncello, una trompa ó corno, goma pez y arcos para violín. Además ofrezco un sexteto de música para bailes y serenatas.—HERMENEGILDO JIMÉNEZ.

La Costarricense ZAPATERIA

—DE—

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22ª Norte, 25 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional.

—O EN EL O—

TALLER MECANICO "El Yunque"

DE

Eloy Rojas

Hay para vender de lance

1 Tanque para agua.

1 Tina de baño.

1 Coche de niño.

1 Molino para café.

1 Armario ropero.

1 Mesa de noche.

CARNICERIA

—DE—

Teléfono Vargas S.

Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

Tambien se sirve á domicilio

BARBERIA

DE

Marcelino Coto.

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González.

Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

EL CLUB

"MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas que "Al Siglo Nuevo" y "La Fama" expenden; allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.

Dinero al 1 o/o tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

El Faro de la Vida.

La superioridad de la Emulsión de Scott es indiscutible y se manifiesta instantáneamente ante el observador imparcial en los puntos siguientes: Primero, su sabor dulce y agradable; segundo, sus energías "propiedades" en los casos de caquexia, tuberculosis, anemia, los infartos glandulares, las afecciones óseas de carácter estrumoso, las afecciones del aparato respiratorio, el raquitismo, etc. También en las convalecencias de enfermedades largas y debilitantes es un buen medicamento.

Además de sus propiedades curativas, la

Emulsión de Scott,

debido á la bondad de los elementos que reúne, tiene el "mérito" de que el aceite de hígado de bacalao, uno de sus principales componentes, está tan bien combinado y disfrazado su sabor que los niños á quienes se prescribe lo toman sin repugnancia.

Las imitaciones de la Emulsión de Scott sirven para causar daños considerables á la salud, por tanto exigir la legítima de Scott, verdadero "faro de la vida."

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Droguerías y Farmacias.

3A

Tip. de Jenaro Valverde

SE ALQUILA

una hermosa de alto, propia para una familia grande. Tiene muchas condiciones. Situada en la Avenida Central, á doscientas varas del Mercado. Para pormenores, entenderse con Martín Roig, en la venta de ataúdes que fué de don Enrique Roig.

San José, Julio 14 de 1903

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros



Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y Cº

Calle 21, Nº 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74.

Apartado 170.

San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes: Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuétranse en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de La Prensa Libre y El Día y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA

RAMON LORIA ABOGADO

Ha trasladado su oficina á la casa de las señoritas Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia, San José, Junio de 1903.